Лингвистические сказки.
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Мягкий знак давно и безнадежно влюблен в Букву Ш.  Он ходит за ней, как тень из слова в слово,  но всё напрасно. Буква Ш терпеть  не может букв, от которых никогда не добьёшься ни звука.

 А Мягкий знак именно таков. Он робок, застенчив, не пытается выделиться в строчке, занять первое место. Он настолько тих и незаметен, что даже в контрольных диктантах нередко забывают о нём.

Другим буквам, которым приходится близко встречаться с Мягким Знаком, нравятся эти его качества. Многие из них даже сами смягчаются от его соседства. Не смягчается только буква Ш, не смотря на все старания Мягкого знака. Она по-прежнему тверда и так шипит, что Мягкий Знак буквально теряет самообладание. Но он ничего не может с собой  поделать и всякий раз снова становится рядом с буквой Ш – в глагол второго лица или в существительном третьего склонения.

Ф. Кривин.

Приставки при-, пре-.

Однажды Орфография выстроила все приставки. Первыми стояли те, которые имели в своем составе четыре буквы, потом – три, а затем – две и одну. Самой первой оказалась ПЕРЕ-, которая очень гордилась своим положением.

- Я среди вас главная, захочу и всех заставлю всё пере – делать! – заявила она остальным.

Услыхал её король Словообразование и сказал:

- не место красит приставку, а её значения. Ты, ПЕРЕ-, придаешь словам их всего два: «слишком» и «выполнить ещё раз». А вот твоя близкая родственница приставка ПРИ-, хоть и меньше тебя на целую букву, имеет четыре значения.

Приставка ПЕРЕ – задумалась. Очень уж не хотелось ей отставать от приставки ПРИ-. И вот, когда Графика по просьбе Орфографии переписывала все слова на букву п, ПЕРЕ- бросилась на колени перед королем:

- О, мудрый король! Я, как и приставка ПРИ – хочу быть многозначимой. Переквалифицироваться хочу.
- Хорошо, - подумав, ответил король. – Но за то, что ты такая завистливая, мы сократим тебя на одну букву. Теперь ты станешь приставкой ПРЕ -, будешь употребляться в значении ПЕРЕ-  и в значении, близком к слову «очень».

Так в русском языке появилась приставка ПРЕ-. Встречается она сравнительно редко, и всё старается по примеру своей матушки перенавредить скромной ПРИ-. Давайте же, ребята, будем очень внимательными, внимательными – превнимательными, когда надо писать слово  с приставкой ПРИ-.
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Однажды к королю Словообразование пришло слово «половина».

- Ваше величество, - сказало оно, - только Вы можете мне помочь. Моя беда в том, что все слова, к которым я присоединяюсь, чувствуют себя обиженными:  ведь тогда они теряют, по их мнению, половину лексического значения. Поэтому, завидев меня ещё издали, имена существительные стараются отойти подальше. Не можете ли вы велеть им примкнуть ко мне, чтобы везде и всегда я была с ними?

-Хорошо, - подумав, ответил Король. – Но для этого мне придется сократить тебя более, чем на половину.

- И я тогда не останусь в одиночестве? – обрадовалось слово «половина».

- Нет, ты будешь входить в состав сложносокращенных слов. А они в основном пишутся слитно.

И сократив слово до корня ПОЛ-, король Словообразование стал присоединять его к словам, начинающимся с гласной. 

Но тут вмешалась Орфоэпия:

- Эти слова не могут писаться слитно, ведь они произносятся с паузой.

Пришлось королю отказаться от этой затеи. Начал он соединять ПОЛ- с существительными, начинающимся с согласной. Всё шло нормально, пока не пришёл черёд слов на букву Л.  Тут уж воспротивилась Орфоэпия.

- Двойные согласные пишутся в корне тех слов, которые проверяются по словарю. А это сложные слова – пол-лимона, пол-листа. И в словаре их нет.
Вздохнул тяжко король Словообразование, но подчинился. И принялся присоединять пол – к собственным именам существительным. Тогда возмутилась Графика.

- Что это такое? Перед заглавной буквой в словах не могут писаться строчные.
Обратился тогда король  к Пунктуации:
- О, мудрая Пунктуация! У тебя есть средства для обозначения пауз в предложении: запятая, точка с запятой, тире. Помоги мне присоединить ПОЛ-, к словам, начинающимся с гласной, с буквы Л и с большой буквы, чтобы не нарушать законов грамматики.

Долго молчала Пунктуация, а потом сказала:

- Я не могу предложить ни одного из этих знаков препинания. Запятая разделяет отдельные слова и предложения, точка с запятой ставится в исключительных случаях в сложном предложении, тире обозначает длительную паузу. Но у меня есть ДЕФИС – младший брат ТИРЕ.  Пожалуй, это то, что вам нужно.

С тех пор слова, начинающиеся с гласной, с буквы Л и с большой буквы, пишутся с ПОЛ – через дефис. А чтобы слова «половина» не страдало от такой половинчатости написания Фонетика иногда добавляет к части слова пол- букву У, а полу – с другими словами пишется всегда слитно.
[image: image3.wmf]Сложносокращенные слова.

Однажды к королю Словообразование пришли Лексика, графика и Орфоэпия. Лексика стала жаловаться, что Графика очень перегружена работой и поэтому отказывается помогать ей в составлении толкового словаря.

- Конечно, - обиженно сказала Графика, - Лексика требует, чтобы я несколько раз записывала одно и то же.

- Неправда, возразила Лексика. – Сначала мы записали значения отдельных слов, например: заведующий, учебный, часть. А сейчас надо растолковать значение словосочетания Заведующий учебной частью.

- Всё равно не буду писать. Я устала! – упрямо твердила Графика.

Пока они спорили, король Словообразование попробовал сложит основы слов с помощью соединительных гласных О и Е, но ничего не получилось. Тогда он сложил части основ: зав-у-ч.

Королю понравилось образовывать новые слова сложением частей основ. Это было похоже на игру с матрешкой, когда куклы вкладываются одна в другую.

- Коллективное хозяйство – колхоз, - бормотал Король. Универсальный магазин – универмаг. Профессионально-техническое училище – профтехучилище.

- А ведь это слово можно сократить ещё больше, - заметила хорошо поставленным голосом Орфоэпия.

- Как?

- ПТУ.

Всем понравился такой способ образования сложносокращенных слов. И это стали широко использовать в русском языке.

[image: image4.wmf]Несклоняемые имена существительные.

В Морфологию попали очень странные слова. Они были иноязычного происхождения и не хотели, как русские слова, изменяться по падежам. Они хотели сохранить своё иностранное достоинство.

Много раз упрашивала их королева Грамматика вести себя как русские слова. Ведь живут они теперь в русском языке. Но несклоняемые слова были неумолимы.

На следующий день, сговорившись,  они убежали на остров, недалеко от страны Безграмотландии.

Подговорили они пиратов Единицу и двойку привозить к ним учеников – двоечников. Им нравилось обманывать ребят. Несклоняемые существительные залезли к ним в тетради. Ученики  не узнавали их и склоняли, изменяли как русские слова.

Один мальчик писал так: «Я пришел в школу без пальта, без кашна, а когда был в зоопарке, видел громадную шимпанзу и разговаривал с какадой».

Несклоняемые слова только хихикали.

Тогда королева Грамматика решила прибегнуть к крайней мере. Она создала правила узнавания этих слов. Ребята познакомились с этими правилами и стали правильно употреблять несклоняемые существительные.  А тот мальчик исправил свои ошибки и написал   «Я пришел в школу без пальто и без кашне, а когда был в зоопарке, видел большого  шимпанзе и разговаривал с какаду».
[image: image5.wmf]Сказка о знаках препинания.

Жили-были в области Пунктуации Знаки препинания. Заспорили как-то они,  кто важнее. Точка сказала:

- Я самая главная, потому  что заканчиваю предложение. А повествовательное предложение сообщает людям весть.

- Нет, я самый главный, - громко заявил Вопросительный знак. Если я буду стоять в конце предложения, то оно будет вопросительным, а люди без вопросов не могут разговаривать друг с другом.

- Это не вы, а я самый главный и важный, - воскликнул Восклицательный знак. – Это я даю людям радость, без меня они не смогли бы радоваться.

В спор Знаков препинания вмешался дядюшка Синтаксис. 

- Вы все важны. И человеку, и вам друг без друга не обойтись. С тех пор Знаки препинания объединились в пунктограмму №1 и зажили дружно.
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Сегодня ребята, постараемся приобрести новых друзей. Мы вообще-то не раз встречались с ними. Но это знакомство было поверхностным, как говорят шапочным. В жизни часто так бывает: идешь по городу – одно знакомое лицо, другое, мы многих узнаем, потому что часто встречаем, но ведь ничего не знаем о них. Вот такие наши знакомые «незнакомцы» живут в одном доме, так как все они родственники. И фамилия у них общая – Местоимение, а имена у них разные, конечно. Сначала давайте подумаем, а почему они носят такую фамилию (на примере выясняем, что в предложении они употребляются вместо имен: существительного, прилагательного, числительного, следовательно указывают  на предмет, признак, количество, но не называют их!)
А для того, чтобы узнать имена всех местоимений, давайте отправимся к ним в гости. Местоимения живут в трехэтажном доме. Начнем своё посещение с третьего этажа. В первой комнате живут наши самые старые знакомые – личные местоимения. Как вы думаете, почему они так называются? Указывают на лица, о которых говорится в предложении. Есть три лица: 1-ое, 2-ое, 3-е, два числа: единственное и множественное. Расположение этих местоимений нужно хорошо помнить, т.к. они нам понадобятся при определении лица глаголов. Но вот закавыка: эти местоимения могут совершенно менять свой облик, например, я – меня; они – их. В таких случаях я могу посоветовать вам такое средство: ставьте местоимение в именительном падеже, и тогда они вас не проведут. Давайте потренируемся: определим именительный падеж местоимений себе, мне, ему, нас, с ним, его.
А сейчас отправимся в другую комнату. В первой было тесно, а в этой – простор. В такой большой комнате живёт лишь одно необычное местоимение. Чтобы отличаться от всех, оно даже формы именительного падежа не имеет. И очень гордится своей оригинальностью. Оно очень в себя влюблено, постоянно возвращается мыслями только к себе, поэтому, вероятно, и названо возвратным.
Что-то стало с таким зазнайкой. Давайте в следующую комнату заглянем. Как вы думаете, сколько здесь жителей? Шесть? А вот и ошиблись. Их здесь целых двенадцать! А чтобы вы их всех увидели, сейчас я вам расскажу габровский анекдот. Габрово – это город в Болгарии, где живут очень весёлые люди. Они постоянно смеются над своей скупостью. Даже эмблема этого города – кошка без хвоста (чтобы меньше тепла из дома уходило, когда она отправляется гулять). Так вот, встречается один габровец с другим и спрашивает:
- У тебя есть фотокарточка твоих близнецов?

- Вот она!

-Но здесь только один!

-Достаточно. Другой точь-в-точь такой же.

Вот и я, следуя совету габровцев, решила: зачем мне писать все 12 местоимений, когда можно только 6, ведь остальные 6 – точно такие же. Только в одних предложениях они относительные, в других – вопросительные. Вопросительные, конечно, находятся в вопросительных предложениях, а относительные – в сложноподчиненных, для связи главного с придаточным.

Теперь спустимся на второй этаж. Здесь живут неопределенные и отрицательные местоимения. Почему они так называются? Если бы им потребовалось голосовать на собрании, то первые всегда бы воздержались. Всё у них как-то неопределенно: кто-то, кто-нибудь, несколько. А вторые голосовали бы только против, уж очень они любят отрицать: никто, никакой, нисколько.

А коварные они какие! Так и подстерегают вас, чтобы вы сделали ошибк. Но с вами – люди смышленые и с ними справимся. Для этого нам нужно иметь два золотых ключика: первый находится в волшебной фразе Кое-, - то, -либо, - нибудь – про дефис не забудь, и я вам его подарю, а второй вы добудете сами. Для этого нужно внимательно посмотреть на блок и определить, когда пишется приставка не -, а когда ни – (Под ударением не -, в безударной позиции ни -. Этот вывод подсказывает блок, где красным цветом выделены акценты).
И, наконец, первый этаж. Сначала отправимся в гости к притяжательным местоимениям. Они большие скряги, для них главное – показать, кому что принадлежит. Они как бы притягивают всё к себе. В соседней комнате разместились определительные местоимения. Называют их так потому, что в предложении они являются определениями. 
А в последней комнате поселились указательные местоимения. Уж очень они любят указывать: тот, это, такой, столько.
Ну, вот и кончился наш визит. А теперь посмотрим, кто приобрел больше всех друзей. Распределите местоимения по разрядам:  меня, их, собой, тот, твоих, никого, ничего, столько, сколько, какой-нибудь, нечто, каков, который, чей, себя, сам.
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Спросили Лежебокина:

А ну-ка расскажи,

За что так ненавидишь ты,

Не любишь падежи?

Давным-давно все школьник 

Их знают назубок.

Их за два года выучить

Лишь ты один не смог.

Ответил он рассерженно:

В том не моя вина.

Пусть им сперва ученые

Изменят имена.

Ведь я падеж Творительный

Нарочно не учу.

Трудиться, а тем более

Творить я не хочу

Такой падеж, как Дательный, 

Я с детства не терплю.

Давать, делиться чем-нибудь

С другими не люблю.

Предложный ненавижу я.

Чтоб не учить урок

Приходится выдумывать

Какой-нибудь предлог.

А на падеж Винительный
И вовсе я сердит: 

Отец во всякой шалости

Всегда меня винит.

Да, переделка, кажется, 

Серьезная нужна.

А сам ты смог бы новые

Придумать имена?

Давно придумал: Взятельный, 

Грязнительный, Лежательный,

Грубительный, Ленительный, 

И, наконец, Простительный!
[image: image8.wmf]Сказка о причастии.
Жила в стране Морфологии и Орфографии, среди разных частей речи форма Глагола. Испокон веков  звалась она Причастием. 

Однажды подумало причастие: «Вот живу я на свете, всё про всех знаю,  а какого я само роду-племени и понятия не имею. Надо к Существительному пойти, оно все знает».

Сказано – сделано.

Пришло Причастие к Существительному и спрашивает: 
- Друг ты мой любезный, мудрое Существительное! Расскажи ты мне, какого я роду-племени, а то я про себя ничего не знаю.

- Хорошо,- отвечает Существительное, - расскажу. Ты, Причастие, особая форма глагола, каких и свет не видывал, обозначаешь признак предмета по действию.
И вид у тебя есть, и времени целых два, по падежам, числам и родам изменяешься, отвечаешь на вопросы Прилагательного, и в предложении определение.

Слушает его Причастие и гордится: вот, мол, я какое!

И говорит Существительному:

- Давай вместе жить, да крепко дружить. Ведь словосочетания из нас неплохие получаются, а живём за 10 вёрст друг от друга.
- Ладно, - согласилось Существительное, - только вот условие у меня. Когда мы словосочетанием будем, сначала я буду главным словом, а ты зависимым, и будем мы называться просто словосочетанием «Причастие + Существительное», а потом главным будешь ты, а зависимым – я, и будем мы не просто словосочетанием, а Причастным оборотом. 

Говорит Причастие:

-Я согласно, но у меня условие будет. Давай себе ещё двух подружек-запятых возьмем, когда я главным словом буду, пусть с двух сторон от нас, Причастного оборота, стоят.

На том и порешили. До сих пор живут счастливо Причастие с Существительным. Любо – дорого всем на друзей смотреть, а вот двоечникам эта парочка с запятыми много неприятностей доставляет.
Страдательное причастие.
Всеми обиженное, всеми униженное, никем не примеченное, почти не замеченное бедное, бедное Страдательное причастие! Теперь оно – Причастие прошедшего времени, и всё у него в прошлом. А ведь было время….

Это и многое другое расскажет вам Страдательное причастие, если вы внимательно прислушаетесь к нему. Это и многое другое рассказывает оно Существительному, которое находится при нём в качестве его дополнения.

- Ах, не говорите, не говорите! – говорит Страдательное причастие Существительному, которое вообще ничего не говорит. – Одни страдания!

Существительное пробует кивнуть, но Причастие не позволяет ему даже этого.

- Не говорите, не говорите! – развивает оно свою мысль. – Самое дорогое, что у меня есть, - это два Н в суффиксе. И вот, стоит мне появиться в тексте без Приставки или хотя бы без Пояснительного Слова, как я сразу же теряю одно Н. Но ведь иногда хочется побыть и одному. Разве это – жизнь, скажите? Нет, нет, не говорите, не говорите….

Существительное стоит перед Причастием в винительном падеже, словно это оно виновато, что у Причастия всё так неудачно складывается. А Причастие продолжает:

- И главное, никакого просвета, никаких надежд….Даже будущего времени у нашего брата, причастия не бывает. А как прикажете жить – без будущего?

Разряды союзов.

Жили на свете две прекрасные руки  - Левша и Правша. Жили и не знали друг о друге. А однажды они встретились – и стали жить вместе: Союз И соединил их (ладони сложили вместе). Мирно, тихо и хорошо зажили. (Подчеркиваем, что в повествовании всё время употребляется союз И). Но не долго длилось их счастье. Ссоры стали возникать (сложили руки ладонями наружу), потеряли они союз И, вооружились союзом А: «Ты не умеешь, а я умею», «Ты ленивая, а я трудолюбивая»… Противопоставили они себя друг другу, глядеть не хотят в глаза (потому и ладошки наружу). Но, обращаем внимание детей, противопоставление – это ещё не потеря друг друга: ведь ладонь пока рядом.
Хуже жить стало, когда совсем руки обособились, стали делить своё имущество (делаем разрывающие движения), ссориться: «Либо я уйду, либо ты…», «Или ты уборку делай, или я…». Так появился третий союз – эгоист- - разделительный. Забыт навсегда хороший, соединяющий добрый союз И, вычеркнут союз бунтарь А. Так и по сей день живут руки, разделенные разделительными союзами.
Образование притяжательных прилагательных.

Однажды  к Синтаксису пришли словосочетания «пиджак отца», «платок бабушки» и «хвост лисы». Вперёд выступило слово «пиджак»:

- Уважаемый король! По вашему приказу мы стали объединяться в словосочетания. Но слова существительные, которые получили роль зависимых, не хотят подчиняться.

- Но ведь мы не прилагательные, род, число и падеж которых зависит от того слова, рядом с которым они стоят, - вмешалось слово «отец». Помогите нам, замените нас прилагательными.

Задумался Синтаксис. Отменять свой приказ ему не хотелось, а не уступи он подчиненным, может начаться бунт. Позвал он Морфологию.

- Я не возражаю новой группы прилагательных, = сказала она. Но есть ли у короля Словообразование нужные нам суффиксы?

Пригласили  короля Словообразование. А тот, толком не разобравшись, взял с собой только два суффикса –ов-   -ив-  да несколько окончаний. Присоединили – ов- к основе слова «отца», получилось прилагательное «отцов». Присоединили суффикс –ин-  к основе слова «бабушки» - получилось «бабушкин». А как же быть с существительным «лисы»? И  рискнул тогда король Словообразование вместо суффикса подставить окончание –ий-  «лисий». А чтобы притяжательные прилагательные, образованные таким способом, не догадались о его незадачливости, повелел король считать –ий- суффиксом. Так возникла новая группа имен прилагательных.
Личные местоимения.

Когда Морфология стала распределять местоимения по разрядам, она пригласила на совет короля Словообразование и королеву Лексику.

- Итак, уважаемые коллеги, я вызываю первую группу местоимений. Наша задача определить их особенности по значению и формообразованию.

Вошли местоимения я, ты, он, мы, вы, они. Не ожидая вопросов, вперед выскочило местоимение Я. 

- Я! – громко заявило оно. Я хочу! Я буду! Я могу!

- Кто это так нескромно ведёт себя? – спросил король Словообразование.

- Я, я ….. – ответило оно.

Помолчи, пожалуйста, и подожди, когда тебя спросят, - велела Морфология. Иначе ты займёшь последнее место среди местоимений своего разряда.

- Вместо какой части речи употребляется это местоимение и на что указывает? - задала первый вопрос Лексика.

Все собравшиеся здесь местоимения употребляются вместо имён существительных и указывают на лицо. Местоимение Я – на лицо говорящего, Ты – на того, с  кем говорят. Он – на того, о ком говорят. Мы, вы, они – соответственно, но о нескольких лицах.

- Если о лицах, тогда назовем их личными, - предложила Лексика.

-А какими морфологическими признаками мы будем обладать? – вежливо спросило местоимение Мы.

- Я думаю, - сказала Морфология, - что мы сохраним за вами некоторые особенности имён существительных. Например, изменение по падежам, по числам.

- Я хочу иметь и род! – опять не выдержало местоимение Я.
- И мы хотим, - хором поддержали его местоимения ты, мы, вы, они. Только местоимение он промолчало.
Король Словообразование грозно взглянул на расшумевшихся и промолвил: 

- Я считаю, что мы должны наказать выскочку – местоимение Я. Пусть в косвенных падежах оно имеет другую основу.

- Я согласна, - поддержала Морфология. – Но к этому мне хочется ещё добавить, что по родам будет изменяться только скромное местоимение Он.

- Кроме того, местоимения он, они, в знак отличия получат букву Н, когда будет употребляться с предлогами, - внёс ещё одно предложение король Словообразование.

- Благодарю Вас, друзья! – произнесла Морфология. – Всё сказанное вами найдет отражение в школьном учебнике.

Сила любви.

Гордую и упрямую частицу Не полюбил благородный Глагол. Трудной и печальной была эта любовь. Он говорил: «Люблю», а она ему: «Не люблю». Он признался: «Верю», а она: «Не верю».

Частица Не никогда не подходила к глаголу близко и писалась от него только отдельно. Однако Глагол был постоянным в своих чувствах. Вот однажды Не и говорит ему: «Я отвечу тебе взаимностью, если докажешь, что жить без меня не можешь».

Вздохнул Глагол печально и отправился скитаться по словарям да учебникам. Когда же он возвратился к своей любимой, она, как обычно, отскочила от него с криком «негодую! Ненавижу!» И вдруг замерла от неожиданности: на этот раз глагол остался рядом. Так он доказал, что в некоторых случаях, действительно, жить без неё не может. 

Сказка об имени прилагательном.
Однажды имена Прилагательные с неразлучными друзьями Родами, Числами и Падежами отправились в путешествие по всей замечательной стране Морфологии. Было лето. Кругом всё цвело и пело. К вечеру  друзья поднялись на высокую гору и увидели замок, построенный в строгом стиле из белого и чёрного мрамора.

- Что за хозяева у этого мрачного замка? – спросили друг у друга удивленные друзья.

Тут весёлые и нарядные Прилагательные вспомнили, что где-то здесь живут королева Имя Существительное и его величество Глагол.
Путешественники постучали в ворота. Нужно было где-то заночевать. Стражники замка глаголы Держи и Хватай отпёрли тяжёлые ворота и впустили гостей.

В это время Существительное и Глагол сидели в тронном зале у камина. Сюда позвали гостей. Друзья вошли в зал, где всё говорило о строгих вкусах хозяев.

Весёлые Прилагательные неловко чувствовали себя в этом зале. Они рассказали о своём красивом королевстве, о том, какие у них ласковые и весёлые друзья.

После ужина гостей разместили по спальням. Королева же попросила, чтобы Глагол остался – нужно поговорить.

- Как-то скучно мы живем, никуда не выезжаем, ни с кем не поддерживаем дружеских связей. Ты привык только приказывать и действовать, а я лишь называю предметы. И так много-много лет подряд. Нас уважают соседи, понимая, что без нас стране Русского языка не обойтись, но и побаиваются. Детей у нас нет. Давай удочерим Прилагательное. Оно такое красивое и весёлое! – грустно говорило Существительное.

Наутро, когда свежие и румяные гости шумно рассаживались за чаем, Существительное предложило Прилагательному поселиться вместе.
После чая все пошли в сад.

Прилагательное тут же принялось за свою любимую работу. Оно не могло не делать вокруг себя всё красочным и ярким. Это было доброе Прилагательное.
Теперь уже цвели не просто розы, а прекрасные чайные розы, покрытые каплями прозрачной росы. Не просто дорога бежала, а широкая, покрытая желтым песком дорога бежала среди вечнозеленых растений. 
Замок преобразился. Весёлые птицы с ярким оперением щебетали кругом. Голубое небо стало ещё выше, легко дышалось.
Счастливые друзья решили больше не разлучаться.

С тех пор имена Существительные и Прилагательные дружно живут и работают в стране Морфологии. Прилагательные согласуются с именем Существительным в роде, числе и падеже. Можете себе представить, какая это дружба! Существительное старше, поэтому Прилагательное во всём соглашается с ним и не жалеет об этом.
Служебные слова.

Были же сомнения. Были же мечты, но были же  и надежды, что сомнения развеются, а мечты – осуществятся!

Были же….

БЫ, ЛИ, ЖЕ…Три маленькие частицы, в которых всё это выразилось с наибольшей силой….

Несмотря на своё служебное положение, они вполне самостоятельны и пишутся отдельно от других слов – это нужно всегда твёрдо помнить!

Каждая из них занята своим делом в предложении, старается подчеркнуть главную мысль, чтобы она всем стала понятной. А в неслужебное время ….О, о чем только не говорят в неслужебное время служебные слова! Этого вы никогда не прочтёте в тексте.
- Если бы у меня было не две, а хотя бы три буквы, - говорит частица БЫ, - я бы такое сказала!

Ах, эта частица БЫ, какая она мечтательница! Вечно ей хочется того, чего нет.

- Вряд ли, - возражает ей частица ЛИ, верная своей привычке во всём сомневаться. – Да и нужна ли тебе лишняя буква?

- Это не пустой разговор, - останавливает ее частица ЖЕ, привыкшая реально смотреть на вещи. – Тебе не вполне хватает двух букв – больше тебе не положено по правописанию.

Но частицу БЫ трудно остановить.

- Если бы я была Подлежащим, - вдруг заявляет она, - я бы навела порядок в этом тексте.
- Ой ли! Тебе ли наводить в тексте порядок?

- Да перестаньте же! У нас же  и так порядок. Этот порядок установлен грамматикой.

Так спорят в свободное время эти частицы. Хотя все они – служебные слова, но у каждой свой характер, поэтому ведут они себя в тексте по-разному.

БЫ – мечтает.

ЛИ – сомневается.

ЖЕ – утверждает.

И попробуйте прожить хоть без одной из этих частиц! Не проживете! Попробуйте ни в чём не сомневаться. Попробуйте ничего не утверждать. Попробуйте ни о чем не мечтать. Сможете прожить? Не сможете!

Кто важнее?

В царстве речи было много замков. Один из них принадлежали наречиям.
Наречия любили поспорить друг с другом, кто важнее.

- Я, - говорит одно наречие, могу прыгать по-заячьи.
- А стоит представить меня,  - хвастается другое, - так сразу всё исполнится. А вот ты когда собираешься помогать людям? – обращается оно к наречию, сидящему в мягком кресле.
- Когда-нибудь, - лениво отвечает то.

- А я очень люблю вредить всем, - растягивая слова, вставляя наречия еле-еле. - Стоит меня подставить, так всё делается медленно.

- И я тоже! – крикнуло наречие Кое-как. Стоит мне встать рядом с глаголом, так все дело портится.

И вдруг погас свет. Все стали сталкиваться, падать, возмущаться. Кто-то крикнул:

- Где же наречие Ярко?

- Почему оно нам не поможет? – подхватили другие.

- А зачем я вам? – спросило наречие Ярко. – Ведь вы всё-всё можете. Вы же важнее всех.

Наречия покраснели. Стыдно им стало за своё хвастовство.

А наречие Ярко подошло к глаголу Светит, и всё стало по-прежнему. Только никто уже больше не хвастался.
Антонимы.

Встретились Копчёный с Моченым, разговорились.

- Ну как там наш Свежий? Опять чего-то с Чёрствым не поделили?

- Да, Свежий  Чёрствому не товарищ, Чёрствый считает, что Свежий у него отбирает хлеб. Между прочим, Тёплый сначала поддерживал Свежего. Пока речь шла о хлебе.

-  Теплый в любом хлебном деле на стороне Свежего, хотя и отдает Черствому должное за его многолетний опыт.

- Зато потом, когда Тухлый поднял вопрос об атмосфере в коллективе Тёплый вдруг обрушился на Свежего, обвинил его в том, что он охлаждает теплоту наших отношений: «Я синоним Свежего, - сказал Теплый, - пока дело идет о насущном хлебе. Но в отношении атмосферы – пусть он меня простит, тут я его антоним».

- Не поймёшь этого Тёплого, то он синоним, то антоним.

- Но самое интересное: когда речь зашла об атмосфере в коллективе, Свежего поддержал знаешь кто? Чёрствый!
- Он же был против него?

- Это пока речь шла о хлебе. А когда речь зашла об атмосфере, об отношении к товарищам….В этом отношении, между ними говоря, Чёрствый – синоним Холодного, а Холодный, между нами говоря, синоним Прохладного….

А Прохладный – синоним Свежего? Ну и обстановка в вашем коллективе. Никогда не знаешь, кто тебе синоним, а кто антоним.

Посмотрел Мочёный на Копчёного, а Копчёный на Мочёного посмотрел.
И разошлись по своим делам: один - по мочёным делам, другой -  по копчёным.
Слова – родственники.
Вы знаете ребята, что у слов тоже есть родственники – это однокоренные слова. Однажды глагол водить решил собрать всю свою родню. Назначил день, телеграммы разослал. Сидит и ждёт. Первыми пришли имя существительное водитель с прилагательным водительский. Потом приехали глаголы с приставками за-, от-, до-, под-, пере-, вы-, на- и другими, и каждый со своей семьёй.

Много гостей собралось за столом. Сидят, пьют чай, дружно беседуют. Вдруг кто-то тихонько постучал. Хозяин открыл дверь и видит: стоят на пороге существительные вода и водный.
- Здравствуйте, родственники! – говорят новые гости.

А глагол водить в ответ:

- Мы гостям, конечно рады, только мы с вами, уважаемые, никакие не родственники, не одного мы корня.

 Как так? – удивились гости. – Ведь у нас корень –вод- и у вас – вод-. Так-то оно так, - ответил глагол, - но наши корни только выглядят одинаково. А по существу мы весьма отличаемся друг от друга.
Сказка о видах глагола.

Жили-были при дворе королевы Морфологии два князя: Совершенный вид и Несовершенный вид из старинного рода Глаголов.

Совершенный вид  очень гордился своим знанием и заставлял всех величать его «Ваше Совершенство», а своего соседа он презирал, называя его «Ваше Несовершенство». 

На гербе этого гордеца было написано: «Что сделал Я? Что сделаю Я?». И в королевских покоях он всех замучил своим хвастовством: «Что сделал Я? Построил самый красивый дворец! Женился на самой богатой принцессе! Дочерей выдал замуж за самых богатых принцев!». А когда его спрашивали, что он делает в настоящее время, он не мог ответить, потому что ничего не делал в настоящее время.

А князь Несовершенный вид никогда не хвастался тем, что он сделает в будущем, но он мог перечислить, что он действительно делал: сажал сады, растил детей, дружил с друзьями, воевал с врагами. И на вопрос, что делает сейчас, не стеснялся отвечать: «Строю. Рощу, люблю, дружу, воюю». О будущем же он говорил не столь решительно, как сосед, а так: «Буду строить, буду помогать, буду защищать, буду растить».
Поняли все в королевстве, что он скромный трудяга, и записали на его гербе три вопроса глагола: «Что делал? Что делаю? Что буду делать?». С тех пор скромный князь Несовершенный вид имеет три времени, причем будущее сложное, составное. А хвастун Совершенный вид  имеет лишь прошедшее и простое будущее время.
